



**UNION EUROPEENNE**  
**Délégation en République du Sénégal**

**Discours de Karolina Stasiak, Chargée d'affaires de l'Union Européenne  
à l'occasion de la Journée de l'Europe, le 9 mai 2017**

Maître **Sidiki Kaba**, Garde des Sceaux, Ministre de la Justice, représentant le Gouvernement du Sénégal,

Honorables députés,

Excellences, Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs et représentants du corps diplomatique et des organisations internationales,

Mesdames et Messieurs les Membres de l'administration, des institutions publiques, civiles et militaires, de la société civile et du secteur privé,

Chers invités et chers amis,

Je tiens tout d'abord à vous remercier de votre présence parmi nous ce soir, en ce jour symbolique du 9 mai, où nous célébrons "l'Europe".

Cette année, nous avons l'opportunité de commémorer les 60 ans des Traité de Rome, traités fondateurs des Communautés européennes qui ont lancé le remarquable processus d'intégration qui a permis d'aboutir à l'Union européenne, telle que nous la connaissons aujourd'hui.

L'Europe s'est construite lentement, en surmontant divers obstacles et en faisant l'objet de compromis successifs pour dépasser les épreuves. Elle demeure, plus que jamais, en devenir.

L'Europe fait face aujourd'hui à des difficultés et menaces externes mais aussi internes. Face au terrorisme, à la radicalisation ou à la crise migratoire, l'Europe est

mise au défi de rester solidaire et unie. Ce défi est accentué par les doutes qui se font échos en son sein, ici et là et dont le Brexit est probablement l'illustration la plus exacerbée.

Pourtant, sans préjuger de ce que l'Europe sera demain, nous demeurons confiants. Alors que certains affirment que "l'Europe ne fait plus rêver" ou "qu'elle ne sert à rien", nous, nous pensons que le projet européen doit continuer à être inventé. Nous sommes engagés à défendre les valeurs et les objectifs sur lesquels ce projet a été fondé et souhaitons le faire avancer, en faisant preuve de pragmatisme mais également d'ambition.

Les valeurs que nous défendons sont clairement énoncées dans la Charte des droits fondamentaux de l'Union européenne et peuvent se résumer ainsi: *"L'Union se fonde sur les valeurs indivisibles et universelles de dignité humaine, de liberté, d'égalité et de solidarité; elle repose sur le principe de la démocratie et de l'État de droit"*. Ces valeurs fondamentales, l'Union européenne les défend non seulement au sein de son espace mais elles sont aussi, au centre de sa politique étrangère, telle que formulée dans la Stratégie globale, qui oriente notre action extérieure.

La paix et la sécurité des peuples ont toujours été des préoccupations au cœur du projet européen. Pourtant, elles sont aujourd'hui la cause de frustrations et de peurs qui menacent l'élan européen et l'Union elle-même. Afin de surmonter les difficultés, il faut d'abord chasser les incertitudes et les doutes pour continuer à inventer un futur commun.

Dans un contexte international marqué par l'instabilité, les crises et tensions récurrentes, il est essentiel que les citoyens européens se mobilisent et réfléchissent aux valeurs qu'ils souhaitent défendre, au projet qu'ils veulent mener ensemble, et continuent de croire que l'Europe sera, demain, plus forte unie que désunie.

Nous notons d'ailleurs avec soulagement et satisfaction que, dans ce contexte incertain, les citoyens français, au moment de choisir celui ou celle, qui dirigera leur pays pour les cinq prochaines années, ont fait le choix de l'Europe.

Nous devons particulièrement nous adresser à la jeunesse qui est aujourd'hui fragmentée, désorientée et trop souvent désœuvrée, en Europe et ailleurs dans le

monde. Les jeunes ne doivent pas être des victimes, ils doivent être porteurs d'espoir et de changements. Les jeunes **sont** le changement. Ce sont eux, qui construiront le nouveau visage de l'Europe et du monde. C'est pour cette raison que la jeunesse est au cœur des débats sur le partenariat Afrique-UE en 2017 et sera une thématique centrale du prochain sommet Afrique-UE, qui se tiendra à Abidjan, en novembre.

Plus d'Europe, moins d'Europe, une Europe à géométrie variable, ces questionnements ne sont pas nouveaux. Ils ont jalonné l'histoire de la construction européenne et sont abordés à nouveau dans le livre Blanc sur l'avenir de l'Europe, que le Président de la Commission européenne, M. Juncker a présenté, cette année, au mois de mars. Ce livre envisage en effet divers scénarios possibles pour l'Europe de demain.

Quoiqu'il en soit, quelles que soient les pistes explorées, l'Europe doit pouvoir rester un espace de prospérité partagée et de solidarité, où chacun est libre de travailler, circuler, de s'exprimer et peut jouir de ses droits sans restriction.

Il est également important de garder à l'esprit que beaucoup des défis auxquels le continent européen est confronté aujourd'hui ne lui sont pas propres. Il s'agit de défis globalisés que doivent également relever un grand nombre des partenaires de l'UE et notamment ses partenaires africains. Le repli sur soi n'est pas une option prometteuse. Il faut construire ensemble, réinventer un projet, s'ouvrir sur l'extérieur en établissant ou confortant des partenariats solides et équilibrés avec les autres acteurs internationaux.

Ainsi, le futur de l'Europe ne peut s'envisager sans réfléchir également au futur de l'Afrique. L'Europe, qui est un acteur global de premier plan doit continuer à renforcer ses relations avec tous ses partenaires et notamment ceux du continent africain. Il est indispensable que les liens stratégiques et politiques entre l'Europe et l'Afrique soient encore renforcés.

Le 4 mai dernier, la Haute représentante, Mme Mogherini et le Commissaire au développement, M. Mimica ont publié une Communication dressant les axes stratégiques pour donner un nouvel élan au partenariat Afrique-UE. Je souhaite répéter, ici, les mots prononcés, à cette occasion, par la Haute Représentante, parce qu'ils résument très clairement cette nouvelle approche:

*"Aujourd'hui, nous ne regardons pas seulement ce que nous pouvons faire pour l'Afrique mais ce que nous pouvons faire avec l'Afrique, ensemble".*

Ici, à Dakar, le même jour, nous avons également essayé d'apporter notre modeste contribution à ces débats, à l'occasion de la table ronde "*Regards croisés sur l'Union européenne et l'Afrique: enjeux d'aujourd'hui et synergies de demain*", que nous avons organisée, conjointement avec nos collègues de l'Ambassade d'Italie dans le cadre des célébrations du 60<sup>ème</sup> anniversaire des traités de Rome.

Bien entendu, le futur de l'Afrique est aussi lié à celui du Sénégal, qui demeure une force motrice pour toute la région occidentale de l'Afrique et bien au-delà, de par sa présence et son rôle dans de nombreuses organisations ou nombreux forums internationaux.

**Monsieur le Ministre,**

**Mesdames et messieurs,**

L'Union européenne et le Sénégal entretiennent d'étroites relations depuis très longtemps et souhaitent poursuivre le développement de leur partenariat.

En ce qui concerne la coopération financière et technique, l'Union européenne et ses Etats Membres demeurent engagés à appuyer les objectifs du Plan Sénégal Emergent pour assurer le développement économique et social du pays.

En 2016, à travers tous les instruments dont elle dispose, l'Union européenne a largement augmenté la part de ses engagements au Sénégal, qui s'élèvent à plus de 295 milliards de francs CFA, soit 450 millions d'euros, ainsi que celle de ses paiements, qui représentent près de 65 milliards de francs CFA, soit 100 millions d'Euros. La grande majorité de ces montants engagés a pris la forme de dons.

L'année 2016 a également été marquée par l'émergence de nouveaux instruments de financement, tel que le Fonds Fiduciaire d'Urgence de l'Union européenne, dont le Sénégal est le plus important bénéficiaire, à travers 9 projets, d'un montant total de 161 Millions d'euros, soit plus de 105 milliards de FCFA. Ces projets sont mis en œuvre dans les zones les plus reculées du Sénégal et concernent des domaines

allant de l'emploi, à la formation professionnelle ou le développement du secteur agricole, notamment avec le projet des fermes Natangées.

Au niveau du Programme Indicatif National du Fonds Européen pour le Développement, instrument traditionnel de la coopération de l'UE avec le Sénégal, 75 Millions d'euros ont été engagés en 2016 pour des projets concernant des domaines aussi divers que l'assainissement urbain, l'électrification rurale, l'appui au renforcement de l'Etat de droit ou le renforcement de la sécurité intérieure.

Pour la Banque Européenne d'Investissements, qui soutient également l'organisation de cette soirée, l'année 2016 a également marqué une étape importante. Suite à une décision stratégique visant à rapprocher les locaux de la BEI de ceux de la Banque Africaine de Développement, avec laquelle elle co-finance plusieurs projets majeurs, le bureau régional pour l'Afrique de l'Ouest a été transféré de Dakar à Abidjan.

Le Sénégal occupe toutefois une place toujours importante dans les opérations de la Banque. En effet, ses activités au Sénégal ont atteint un niveau record en 2016, avec la signature de contrats pour un montant total de près de 200 millions d'euros, dont:

- 100 millions pour le secteur de l'eau potable,
- et 75 millions pour la modernisation et l'expansion du transport d'électricité et de réseaux de distribution.

Les perspectives pour l'année 2017 sont également prometteuses, avec le financement de projets concernant les transports tels que le Pont de Rosso, la route Sénoba - Ziguinchor ou la ligne des Bus rapides reliant la banlieue et la capitale, pour plus de 60 millions d'euros. Le Sénégal bénéficie, par ailleurs, de facilités régionales qui visent à apporter un appui aux PME, ou la microfinance.

C'est sur la base de ces opérations déjà en cours ou prévues à brève échéance que le Sénégal continuera à bénéficier des interventions de la BEI.

**Monsieur le Ministre,**  
**Mesdames et Messieurs**

Je profite également de cette occasion pour remercier les missions des treize Etats membres de l'UE présents au Sénégal, ainsi que la représentation régionale de

l'Office d'Aide Humanitaire de la Commission Européenne, pour leur engagement continu à collaborer au renforcement des relations entre l'UE et le Sénégal.

Je tiens à remercier également tous mes collaborateurs qui, au sein de la Délégation, travaillent avec conviction et enthousiasme afin que le partenariat entre le Sénégal et l'UE se développe. Je remercie tous nos partenaires sénégalais du secteur public ou privé et de la société civile, avec qui nous travaillons de concert en vue de consolider ce partenariat.

Nous avons enfin une pensée toute particulière pour notre Ambassadeur, absent depuis quelques semaines pour des raisons de santé et qui ne pouvait pas être parmi nous, ce soir. Nous lui souhaitons un prompt rétablissement et l'espérons très vite de retour au Sénégal.

Je vous invite à parcourir, au cours de la soirée, l'exposition "*Ever Closer Union*", mise à disposition par nos collègues de l'ambassade d'Italie. Cette exposition a notamment été présentée à Rome, à l'occasion des célébrations des 60 ans des Traités de Rome, le 25 mars dernier, lorsque les Chefs d'Etat et de gouvernement européens se sont réunis pour réitérer leur engagement européen.

Et, puisque la jeunesse est au cœur de toutes les attentions, nous avons choisi d'inviter de jeunes et talentueux artistes à venir célébrer avec nous cette journée et partager leur vision de l'Europe. Je vous invite à contempler l'œuvre du Taggeur Docta, qu'il continue à réaliser au moment même où je vous parle. Je le remercie d'avoir accepté, ce soir, de mettre sa créativité et son talent au service du projet européen pour illustrer, à sa façon, le chemin parcouru en Europe, depuis 60 ans.

De même, je remercie et vous invite à écouter le slameur Kemit, qui accompagnera les images qui continuent à naître sous vos yeux, de mots et de musique, qu'il a entre autre, composés spécifiquement pour cette occasion. Sa première prestation, *le 6<sup>ème</sup> sourire* évoque en effet le projet européen.

Monsieur le Ministre, je vous remercie d'avoir magnifié notre fête de l'Europe par votre présence. Je vous laisse la parole et je vous souhaite, chers invités et chers amis, une excellente soirée.